

El impacto de la emigración y de las empresas españolas en la economía del Ecuador (1990-2014)

Fernández García, Carlos (garciafernandez.c@gmail.com)

Ciencias de la Educación, Lenguaje, Cultura y Artes, Ciencias Históricas-Jurídicas y Humanísticas y Lenguas Modernas, Universidad Rey Juan Carlos

junio, 2017

Profesor E Investigador de la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de la UISEK de Quito, Ecuador.

Doctor con mención internacional en Marco Institucional y Crecimiento Económico en URJC.

Máster en Gestión Universidad de Aveiro (Portugal).

Licenciado en Economía en URJC.

Especialista en Historia Económica, Empresas Españolas y Economía Compleja.

Resumen

Esta tesis es fruto de un arduo trabajo en torno a la presencia de España en la República de Ecuador y la participación de los emigrantes y las empresas de filiación española durante el periodo 1990-2014. Para entender el contexto con el que Ecuador gravita, se han analizado los impulsos y las dificultades del dólar norteamericano en la economía del país petrolero y el efecto positivo que ha proporcionado en las corporaciones españolas. También se ha anticipado lo que supondría una propuesta sería de dinero electrónico en la economía de aquella república.

Para el capítulo de las obligaciones se ha detallado la deuda de Ecuador en el tiempo, siendo está no muy elevada con un 38% del PIB en 2016. Además se ha analizado la legitimidad de la deuda a través del Informe Final de la auditoría integral de la deuda ecuatoriana del año 2006 que creó el Comité de Auditoría de la Deuda Ilegítima (CAIC). Asimismo se ha diseccionado en qué se gastó el dinero prestado y en qué se ha utilizado el dinero canjeado con España. Los programas del canje económico no siempre han salido bien y durante su funcionamiento se han tenido que producir cambios para que los proyectos avanzasen, de hecho en algunos casos se ha llegado a producir modificaciones en la financiación de los proyectos.

Otro tema tratado son las oportunidades que ofrece Ecuador a las inversiones extranjeras, se ha llegado a la conclusión que la inversión extranjera crea empleo y provoca un “efecto derrame” a los demás sectores productivos. Además los ecuatorianos prefieren el salario de las multinacionales porque es más elevado. El problema que algunos empresarios ecuatorianos y españoles se van a invertir a Perú o Colombia ya que Ecuador no tiene seguridad jurídica y tiene un medio-alto riesgo país. No obstante, los organismos internacionales suelen otorgar mediocre clasificación de riesgo a casi todas las repúblicas iberoamericanas con excepción de Chile y, en menor medida, Costa Rica.

También se han recogido a través de setenta y seis entrevistas las experiencias de los españoles en Ecuador hasta llegar a la saturación de respuestas. La mayoría de ellos

tienen negocios, forman parte de instituciones españolas o trabajan con empresas de capital español. Los entrevistados han respondido a preguntas iguales de forma espontánea, con sus respuestas se ha conseguido convertir Ecuador en un país más cercano y entendible. Los españoles han hablado sobre la “leyenda negra” esa que no se olvida en algunos países de América Latina a pesar de la época y la alta integración de globalización. A los ciudadanos entrevistados se les ha preguntado entre otras cuestiones sobre su experiencia con el marco jurídico, la burocracia, los diferentes tipos de empresas, la ética en los negocios, además algunos se han atrevido a hablar sobre la corrupción comparándola con otros gobiernos de épocas pasadas y respecto otros países, subrayando el problema del país andino con la concentración de poderes.

En el capítulo sobre la prensa ecuatoriana se ha analizado mil setenta y una noticias sobre la economía española a través de tres diarios importantes como son La Hora de Quito, El Universo de Guayaquil y El Mercurio de Cuenca. Una vez recabada la información se ha organizado las noticias en positivas, negativas y neutras. La temática de las publicaciones ha sido variada pero las más comentadas han sido la crisis española y las empresas españolas en América Latina. La crisis económica ha afectado negativamente a la imagen de España.

Con este estudio se ha buscado ofrecer un análisis concienzudo de las relaciones económicas, políticas y sociales entre Ecuador y España, además de examinar a través de hechos y pruebas las facilidades y dificultades que supone invertir en Ecuador. La temática no ha sido fácil porque casi no existen artículos y libros al respecto y se ha tenido que buscar en fuentes primarias e informes cuantitativos del Banco Central de Ecuador e instituciones internacionales. Gracias a los análisis teóricos se ha podido explicar con detalle las políticas fiscales y monetarias aplicadas en las dos últimas décadas y media.